



# Conférences d'histoire de la médecine

Organisées par l'Association des Amis du Patrimoine Médical  
et le Conservatoire du Patrimoine Médical de Marseille



**Jeudi 10 octobre 2019**

« **Naître en Provence aux XVIIIe et XIXe siècles.** »

**Conférenciers : Jean-Louis BLANC et Jacques DELENNE –**

A cette époque, 80 % de la population provençale est rurale. Le temps est rythmé par la nature, les saisons, la journée de travail, les pratiques religieuses : la religion catholique est la religion officielle. Un important taux de natalité (40 pour 1000) compense faiblement une très grande mortalité infantile (50% des enfants seulement atteignent l'âge de 5 ans) ainsi qu'une importante mortalité maternelle (1 femme sur 10 meurt en couches). Avant même sa venue au monde et pendant les premiers mois de sa vie, le nouveau-né fait l'objet de multiples pratiques. Cette conférence, qui insistera sur les traditions provençales, abordera cette thématique de façon chronologique (grossesse, accouchement, post-partum) à travers l'examen d'objets d'époque faisant partie de l'extraordinaire collection de Jacques Delenne qui n'a pas son pareil pour en décrire l'origine, les modifications au fil du temps et l'utilisation.

**Jeudi 14 novembre 2019**

« **Les progrès de la science appliqués à l'humanité.** »

**Conférencier : Jacques DI CONSTANZO**

Depuis son lointain ancêtre, Lucy l'Australopithèque gracile, qui vécut il y a environ 3,2 millions d'années en Afrique orientale, l'homme n'a cessé de mettre les progrès de la science au service de la survie de l'espèce. Au début, rudimentaires, les techniques mises en œuvre se sont de plus en plus sophistiquées au point de permettre actuellement de traiter ou de prévenir un grand nombre de maladies graves contribuant ainsi à améliorer la longévité. Mais, depuis peu de nouvelles découvertes dans le domaine du génie génétique et des nanotechnologies ainsi que l'utilisation de cellules souches ou bien les progrès réalisés en chirurgie assistée ou sur hologramme, permettent d'aller encore plus loin en s'attaquant directement aux sources mêmes des maladies et du vieillissement. Il s'agit à présent, ni plus ni moins, que de « *tuer la mort* ». Mais l'homme, désormais « *augmenté* », n'a pas encore dit son dernier mot ; il vise à l'immortalité en tentant de recréer la vie et peut-être de se reproduire à l'infini par clonage. Mais si l'éthique, qui comme la trahison n'est qu'une question de date, l'empêche encore de mettre en œuvre ses récentes découvertes gageons que, poussé par l'*hubris*-la démesure- il le fera tôt ou tard quitte, effrayé par son audace et craignant la punition divine, à revenir à plus de sagesse pour le plus grand bien de l'humanité.

**Jeudi 12 décembre 2019**

« **Les castrats, des voix oubliées.** »

**Conférencier : Jean-Michel SANCHEZ**

De 1600 à 1914 une grande partie de l'art vocal européen est dominée par ces voix de castrats alors si à la mode.

Des scènes d'opéras aux basiliques romaines, des palais à la cour de France sous Louis XIV, tout vibre au son de ces voix enchanteresses qui semblent relier le ciel et la terre. Mais pourquoi un tel engouement ? Et que savons-nous de ces voix si particulières évanouies à jamais depuis le pontificat de saint Pie X ? Notre époque les confond hélas avec les voix naturelles masculines de haute-contre ou de contralto : en effet, ce ne sont nullement des castrats, nous verrons pourquoi... Cette conférence sera illustrée d'extraits musicaux.

Les conférences ont lieu dans l'amphithéâtre HA1 - Hôpital Timone Adultes - RdC à 17H30 - Entrée libre

**Contacts** : Secrétariat du Conservatoire du patrimoine médical - Tél : 04 91 74 51 71

Association des Amis du Patrimoine Médical de Marseille

Hôpital Sainte-Marguerite - Pavillon 3 rdc - 270 bd de Sainte-Marguerite 13274 Marseille cedex 09

**Courriel** : [patrimoine.medical@ap-hm.fr](mailto:patrimoine.medical@ap-hm.fr) - **Site web** : <http://patrimoinemedical.univmed.fr>